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简讯

英国政府预算
重点扶植页岩气

“

公司

据英国《卫报》近日报道，英国财政大臣
乔治·奥斯本在英国政府 2013 年预算中承
诺，向页岩气公司在英国进行的勘探项目提
供大幅减税优惠，并向气田居民提供财政补
助，以此回应一些人对页岩气的担忧。

他说：“英国需要开发页岩气这样的低成
本新能源，页岩气是我们的未来，我们要大力
开发。”

据悉，未来页岩气公司开发油气田将获
免税，并在 10 年内可用勘探开支核销税款。
他们所采用的水力压裂法以高压把水、沙子
和化学制品注入深井，击裂页岩，以提取天然
气。但这种开采工艺备受争议，人们担心会带
来水污染和小型地震。但奥斯本承诺 7 月前
将出台页岩气勘探指南，以提供清晰的政策
指导，确保形成有效的规划体系。他还许诺
“今年夏天要出台建议，确保当地民众能从
页岩气项目中受益”，包括以税单补偿当地民
众，而不是增加页岩气公司的利润。

英国主要的页岩气公司 Cuadrilla 的首席
执行官弗朗西斯·伊根说：“页岩气开发税改
将极大调动各企业投资和勘探的积极性。”公
司董事长洛德·布朗最近也表示，公司将“调
动所有资源”勘探英国的页岩气。

但环保人士则认为，鼓励页岩气勘探是
个错误。绿色和平组织能源领域成员劳伦斯·
卡特指出：“给天然气企业减税增收使得英国
实现应对气候变化目标变得更为艰难，扼杀
了低碳企业，而这些企业为英国 2011 至 2012
年的经济增长贡献了 1/3 的力量。奥斯本必
须改弦易帜。他的建议对贫困家庭是不公平
的。”

奥斯本的天然气促进计划如果实施，需
要广泛采用碳捕集与封存技术，才能使英国
实现法定的碳减排目标，为此奥斯本还宣布
了 10 亿英镑碳捕集与封存示范项目的最终
候选企业名单。该项目筛选过程历时很长，屡
受挫折，最终受到青睐的两个地点是苏格兰
彼得黑德和北约克郡德拉克斯。

在预算中，奥斯本在加大对能耗和污染
大户免征碳税力度的同时，也提高了应税企
业的碳税水平，以增加财政收入。他还强调了
基础建设开支，但并未提及海上风电场等可
再生能源项目。

一些企业集团十分赞成奥斯本的预算
案。英国制造业联合会负责气候和环保政策
的加雷思·斯泰思说：“政府对投资本土天然
气资源采取税收优惠政策，加强保护能源集
约型企业，我们十分拥护，这表明政府的能源
政策继续向更加平衡的方向转变。”

不过也有人指责财政大臣忽视绿色经
济。气候组织是一个得到德意志银行、可口可
乐等大公司支持的企业联盟。其首席执行官
马克·肯勃评论说：“奥斯本不断犯低级错
误，认为投资可再生能源和清洁技术会‘牺
牲’就业岗位，世界各地都有充分证据表明投
资低碳经济实际上是在创造就业岗位。”

另一大企业 Aldersgate 集团的执行理事
安德烈·瑞恩格德也有同感：“财政大臣把重
心放在了增加对世界经济增长最快地区的出
口上，但预算对绿色产业却没什么支持，实际
上英国绿色产业在这些市场占有很大份额，
贸易顺差达到 50 亿美元。”

爱丁堡大学斯图尔特·海斯泽尔丁则十
分拥护预算对碳捕集和封存技术的支持，认
为德拉克斯和彼得黑德项目应对的是煤炭和
天然气的碳排放问题，满足了技术和政治需
求，目前项目正落地于英格兰和苏格兰。他敦
促要迅速研发碳捕集和封存技术：“那些未中
标项目也很重要，它们在技术上都是完全可
行的。”

环保组织猛烈抨击了奥斯本。世界野生
动物基金会英国分会首席执行官大卫·努斯
鲍姆评论说：“这个预算有两个亮点：第一，
忽视了增长最强劲的经济领域———绿色经
济；第二，决心对化石燃料产业给予更多的税
收减免。”

地球之友活动部主任安德鲁·彭德尔顿
则认为这是又一个化石燃料预算。他讽刺说：
“英国经济发展急需新思想，但奥斯本却是一
个 19 世纪的财政大臣，他用 20 世纪的工具
来解决 21世纪的问题。”

预算也提出用公司汽车税阶鼓励发展电
动汽车，税阶将于 2015 年 4 月起用。但环保
人士认为这是杯水车薪，因为奥斯本没有按
计划增加汽油税，等于把数十亿英镑交给了
开车人。

（中国科学技术信息研究所贾伟编译）

前沿点击

3月 20日，保利协鑫能源、
英利绿色能源深度战略多边合
作签约仪式在北京举行。作为
光伏行业两大巨头企业，双方
将在供应链、生产链和电站开
发等方面开展全面合作。

此次英利和保利协鑫试图实
现光伏产业链从硅料到组件的纵
向整合之举，将打造光伏行业的
坚强供应链，也意味着光伏这一
新兴行业的深度整合真正来临。

就在双方签约的同一天，无
锡市中级人民法院依据《破产法》
相关规定，正式裁定对无锡尚德
实施破产重整。据中国光伏产业
联盟的数据显示，2012年我国太
阳能电池组件产量约为 23吉瓦，
同比增长 10%，出口额约为 128
亿美元，上一年同期出口额为 221
亿美元，同比下降了 42%。
“去年底国务院常务会议强

调了光伏产业为国家战略性新兴
产业的定位，并出台了支持光伏
产业发展的五条新政。英利与保
利协鑫的合作，可以看做是对政
策的积极响应，也显示出了双方的信心。”英利绿
色能源董事长兼首席执行官苗连生对《中国科学
报》记者表示。
根据协议，未来双方将充分利用长期战略合

作关系，发挥产业链协同效应，利用各自在光伏
产业链上下游的优势地位，在硅片产能配套等产
业链优势分工、供应链产能匹配以及电站开发等
领域谋求更深层次合作。英利将以优惠长单客户
的身份采购保利协鑫的硅料、硅片来匹配未来的
产能需求，保利协鑫则将采购英利组件用于光伏
电站建设。
英利首席战略官王亦逾告诉《中国科学报》

记者，从产业链角度讲，英利希望借保利协鑫完
善产业链条的上游，保利协鑫则欲借英利增强产
业链中游的实力，在此基础上，两方共同进行产
业链下游的开发。
中国光伏产业联盟秘书长王勃华表示，光伏

行业经历了 2012年的寒冬后，产业集中度大幅
提高，我国前 5家多晶硅企业产量占比达到了
74.5%，比上一年度提高了 17个百分点。
产业集中度大幅提高，表明在全球经济下

行、欧盟贸易保护主义的压力之下，以及市场环
境复杂多变的情况下，行业整合、互补合作正在
成为我国光伏行业的共识和行动。英利和保利协
鑫基于产业链上的合作，也正在拉开整个光伏产
业大分工、大整合的帷幕。
“任何行业在开始做的时候，一定是垂直一

体化的，因为能够将最多的资源最好地整合，可
是走到最后一定是专业分工。”保利协鑫首席运
营官邹西原在解释双方合作的理由时说，专业分
工能够真正把专业性发挥出来，不会遭遇某一个
环节做不动、整条产业链就断掉的情形。

两
大
光
伏
巨
头
深
度
联
手

姻
本
报
记
者
高
长
安

姻本报见习记者 李惠钰 通讯员 王传钧
随着全国两会的召开，节能减排又一次成为

全社会关注的焦点。
今年的政府工作报告已明确提出，要大力推

进能源资源节约和循环利用，重点抓好工业、交
通、建筑、公共机构等领域节能，控制能源消费总
量，降低能耗、物耗和二氧化碳排放强度。

分析人士认为，工业依然是节能的重点领
域，“降耗减排”三位一体措施的首次提出也是对
高消耗增长的重拳打击，而“控制能源消费总量”
更是需要企业的参与才能实现。
作为国家级绿色矿山试点单位，山东济宁能

源发展集团阳城煤电公司（下称阳城煤电）走出
了一条独具特色的节能减排之路，给国内煤电企
业的绿色发展带来了一定的启示。

煤电循环一体化

走进阳城煤电，亭台楼榭、小桥流水、游鱼满
池，“花园式矿区”的美誉可谓名副其实。近几年，
职工们明显感受到，矿区的环境变美了，空气也
变得更加清新。

在阳城煤电副总经理、阳城煤矿矿长高立群
看来，阳城煤电的变化正是因为企业始终将“绿
色”的概念贯穿于矿区开发的全过程。
早在 2004年春天，阳城煤电就拉开了煤电

联合发展的序幕。在这里，煤矿和电厂同处一个
园区，双方的产品、副产品互为原料，相互消化。
这种产品结构模式，不仅有效降低了物耗，也实
现了资源节约和循环利用。
据高立群对《中国科学报》记者介绍，阳城电

厂主要以阳城煤矿生产的煤矸石、中煤、煤泥等
劣质燃料作为再生资源来发电。

2012年，阳城电厂两台发电机组共消耗煤
矸石 85万吨、洗中煤及煤泥 29万吨，节约标准
煤 25万吨。

而煤矿产生的矿井水经过处理，也可用于
电厂的水循环。高立群表示，电厂两台机组每
年可消耗 132万吨污水、83 万吨矿井水。仅节
约用水这一项，每年就可减少费用支出约 139
万元。

另外，电厂余热也较好地满足了园区生产生
活的动力和供热，彻底解放了原有两台 8吨锅
炉，不仅节约了 22个人力，每年还可节约煤炭
6500吨、资金 700万元以上。
不仅如此，高立群还表示，阳城煤电在建设

过程中还非常注重布局的优化配置。进厂道路、
设备组装场地、储煤厂、污水处理站、职工食堂、
宿舍等基础设施，以及厂区治安保卫、通勤班车
均依托阳城煤矿共管共用，有效降低了物耗，减
少投资 2亿多元。

洁净开采是根本

对于传统煤炭工业，资源的开采往往避难就
易，避小采大，只回采赋存条件好的资源而忽视
条件差、困难大的资源，造成对资源的极大浪费。
而阳城煤矿却做到了“既要促进经济发展，又要
保障青山绿水”。
“我们坚持开发资源而不破坏资源，利用资

源而不浪费资源，采取多种方式，最大限度提高
资源回收率，实现有限资源无限利用，推进企业
可持续发展。”高立群表示，开发洁净煤工艺，推
广清洁生产技术是阳城煤矿的重中之重。

在阳城煤矿，采用无毒、无害或者低毒、低害
的原料，替代毒性大、危害严重的原料；采用资源
利用率高、污染物产生量少的工艺和设备，替代
资源利用率低、污染物产生量多的工艺和设备。
据高立群介绍，阳城煤矿采用能够达到国家

或者地方规定的污染物排放标准和污染物总量控
制指标的污染防治技术，对生产过程中产生的废
物、废水和余热等进行综合利用或者循环使用。

另外，阳城煤矿还大力发展节水的洗选技
术，包括高效闭路循环设备和药剂等，降低能耗
和水耗，减少能源生产过程中的排污。

与此同时，阳城煤矿也推进条带式开采、充

填等开采工艺，降低或减缓采煤造成的地表破
坏，对已塌陷土地实施矿区生态重建工程，利用
矸石对大面积的塌陷区进行充填，并在上面复
土，进行绿化或恢复农业生产。
在高立群看来，煤矿粉尘不仅是影响矿井安

全的重大隐患，也是矿工健康的隐形杀手。为此，阳
城煤矿积极推广应用综合防尘技术，提高综合防尘
自动化、智能化水平，并严把采掘头面、爆破、井下
巷道、运输环节和地面环境降尘等五道关口。
“我们大力推广应用了转载点封闭除尘、遥

控和随机自动喷雾装置等自主创新成果，实现了
采掘工作面消尘装备的现代化。”高立群说。

一系列卓有成效的清洁生产措施，不仅使阳
城煤电取得了一定的经济效益、社会效益和环境
效益，而且把企业对南水北调东线工程的影响降
到了最低。

着力发展低碳经济

在阳城煤电，“节能减排”的低碳行动也体现
在建设工程的方方面面，原料就近运输就是其中
一项。
高立群表示，煤矸石、中煤、煤泥通过皮带传

输、管道循环等输送系统直供电厂，既环保又减

排。不仅每年节省运输成本约 3000万元，而且有
效控制了运输产生的煤尘污染，彻底减少汽运过
程中尾气二氧化碳的排放量。
更加值得一提的是，阳城煤电将煤电、化工、

建材在一定空间合理集聚，形成了“伴生废
料———产品———再生资源”为特征的循环经济发
展模式。
“电厂粉煤灰等副产品，采用密闭式气力除

灰系统将其送至储灰库，然后通过汽运散装罐
车送至水泥厂用来制造新型建材，形成废弃物
和原材料之间以技术关联为基础的产业链。”
高立群说。
据介绍，阳城电厂主要采用先进且成熟的高

效环保循环流化床锅炉等技术，充分利用煤矿低
热值燃料，使废物充分利用，变废为宝。另外，电
厂装备的两台 480吨 /小时超高压高温中间再
热循环流化床锅炉，也均配套建设了脱硫工程。
在高立群看来，综观当今世界经济发展的现

状和趋势，低碳将是煤电企业发展战略的重点。
要通过核心低碳技术的研发与应用，实现经济发
展模式的调整和产业结构的转型。

为此，高立群表示，阳城煤电二期工程还将
兴建新型建材、特型钢等项目，使阳城煤电工业
园区真正形成煤—电—建材产业链条集聚效应。

阳城煤电的绿色矿山之路

在阳 城 煤
电，开发洁净煤
工艺，推广清洁
生产技术是阳
城煤矿的重中
之重。节能减排
的低碳行动也
体现在建设工
程的方方面面。

多用途神奇材料诞生
酷技术

一种神奇的新材料不仅能产生氢气、干
净的水，甚至还能创造能源。

这是科幻小说中的情节？不，但它包括的
还更多———这种材料作为柔性滤水膜能淡化
海水、帮助淡化后的浓盐水回收能源，并且能
制成柔性太阳能电池、提高双锂离子电池的
寿命。凭借其优异的杀菌能力，它还能够被用
来制造一种新型的抗菌绷带。

新加坡南洋理工大学土木与环境工程学
院副教授孙达伦（音译）近日成功开发出一种单
一的、革命性的纳米材料，能以比现有的技术低
廉得多的成本实现以上所有技术。

这一具有突破性的成果耗费了孙达伦 5
年的时间，被称为多用二氧化钛。它将二氧化
钛晶体形成具有专利权的纳米纤维，然后可
以很容易地制作成同样具有专利技术的柔性
膜，包括碳、铜、锌或锡———依据最终需要的
产品而定。

二氧化钛是一种廉价而丰富的材料，已
被科学证明其具有加速化学反应的能力与亲
水性。

过去 5年间孙达伦在二氧化钛研究领域
已发表 70多篇科学论文，最新的论文刊登在
《水的研究》、《能源与环境科学》和《材料化学
杂志》上。

孙达伦表示，这种低成本和容易制造的
纳米材料具有帮助全球应对能源和环境问题
的巨大潜力。

随着世界人口将在 2030 年达到 83 亿，
全球能源食品和饮用水的需求将会分别上升
50个与 30个百分点。
“虽然没有一个能同时解决世界上两大

挑战，即廉价的可再生能源和丰富清洁水供
应的方法，但我们发现的二氧化钛纳米粒子
与单、多用膜已是解决问题的关键因素之

一。”孙达伦说。
他表示，希望以这种独特的纳米材料将

今天的废物转化为明天的资源，如干净的水
和能源。

目前，孙达伦和他的 20 人团队，其中包
括 6名本科生、10名博士生和研究人员，正在
进一步发展新的物质，并刚刚成立了一个公
司用于生产商业化的产品。他们也正联合商
业合作伙作，以期加快产品的商业化进程。

（郭湘编译）

孙达伦副教授展
示自己的研究成果。

图片来源：www.
redorbit.com

走进节能技术企业

中国石化公布 2012年全年业绩

本报讯 3月 24日，中国石油化工股份有限
公司（以下简称中国石化）公布了截至 2012年
12月 31日的全年业绩。去年该公司共实现营业
收入 27860亿元，同比增加 11.2%；净利润为人
民币 634.96亿元，同比下降 11.4%。

年报显示，2012年中国石化在勘探及开采
业务板块实现经营收益人民币 701亿元，炼油业
务经营亏损人民币 114亿元。该公司通过加大在
境内 5个重点区域的勘探，实现全年境内油气储
采平衡。非常规油气资源开发取得明显成效，首
个页岩气产能建设示范项目在涪陵正式启动。

中国石化董事长傅成玉表示：“2012年的国
际国内宏观环境极具挑战，公司在如此艰难的条
件下，取得了较好的经营业绩，并进一步加强了
中国石化的一体化优势。” （计红梅）

金风科技发布 2012年业绩报告

本报讯 金风科技近日宣布了其截至 2012
年 12 月 31 日止的年度业绩。报告期内，公司
实现营业收入人民币 112.25亿元，归属于上市
公司股东之净利润人民币 1.53 亿元，分别比
2011 年下降 12%及 74.77%，基本每股盈利为人
民币 0.06 元，比 2011 年人民币 0.23 元下降
73.91%。
据悉，金风科技收入主要来自三大业务板

块：风力发电机组研发、制造及销售；风电服务；
风电场投资、开发及销售。

报告期内，金风科技风力发电机组及零部
件销售收入为人民币 105.8084 亿元，售出机组
装机容量 2583.30兆瓦；经营的风电场项目实
现发电收入人民币 2.5196亿元，比上年同期上
升81.49%。 （贺春禄）

旭格集团入驻深圳

本报讯 近日，可持续发展建筑外立面的企
业旭格集团宣布，公司华南区办事处正式入驻
深圳新时代广场，将代表旭格中国总公司负责
联络公司在广东、海南和香港地区的门窗幕墙
业务。
旭格此次正式入驻深圳，将以深圳办事处为

整个华南市场的指挥中心。为有效地贴近南部市
场，旭格有专门针对华南地区亚热带气候及市场
特点的各种集超强实用性和可持续优点于一体
的解决方案和创新型产品。
旭格集团大中华区执行总裁君特·施特劳斯

表示：“进入中国的 14年来，我们帮助客户打造
了节能、安全、舒适的门窗解决方案。今天我们将
足迹延伸至整个华南地区，这也是在中国长远发
展战略的重要里程碑。” （贺春禄）


